

En Salamanca, un trimestre... 375 pes.  
Fuera de la capital, un trimestre... 450 p.  
Anuncios y otros insertos, precios por línea.  
Todos los pagos anticipados.  
Talleres: Ramos del Manzano, 42.— Teléfono n.º 69.

Sábado 26 de Agosto de 1916

Año XXXII—Núm 9.886

Número suelto cinco cts.

Dos ediciones diarias.

MADRID AL DIA

## Nuestra neutralidad.

Está recobrando la política su animación más grande. Los ministros trabajan como reos de tanto hablar y gesticionar. ¿Qué sucede? Que Francia entienda una nota, ya hace días, a las potencias neutrales—y nosotros también lo hicimos—pidiendo la adopción de una somera—, pidiendo de estas tres actitudes, relacionadas con el conflicto bélico y semiuniversal, O con los aliados, o contra los aliados, o nada; es decir, sí, no o sí, como dijo el otro; y hay que resolverse por una de las tres, pero teniendo en cuenta que la última es ya imposible.

Nuestro Gobierno se ha reunido en consejo extraordinario, ha rozado el asunto, nada más rozarlo, pues todavía no está muy mollado, y parece que ha decidido enterarse de la conducta que observen las demás naciones neutrales, para proceder en consecuencia.

Los bien enterados siempre lo hay—, opinan que se ha descartado en principio el «sí», que no contestaremos «no» a la triple interrogante francesa, y que seguiremos la línea de conducta que tracen los Estados Unidos, quienes, según el periódico alemán Stand und Lauf, son los únicos aliados de la Gran Bretaña.

Sin embargo, a mi entender, todos estos juicios son prematuros. La única verdad visible es que nuestra querida y cómoda neutralidad se está moviendo y resquebrajando. Ayer en Madrid y ahora en toda España, se produce mar de fondo. Van a reñir las oposiciones por causa de los vecinos inmediatos y mediatos, y nuestra humillísima vivienda será turbada su dulce paz. No apremiaremos el desenlace con nuestros impulsos irreflexivos e inoportunos; no estorbemos la beneficiosa acción del Gobierno que tan felizmente ha sorteado hasta hoy todos los peligros. Cuando se tiene un gallo duro junto a la lumbrera, y junto a la lumbrera y al gallo unos expertos cocineros, lo mejor es saber esperar y dejar al gallo cocker.

También se dibuja otra gran cuestión política, relacionada íntimamente con el interior, y extrínsecamente con el mundo internacional. Me refiero a las anunciadas divergencias entre los señores ministros Alba y Luque, a las incompatibilidades que se dice existen entre los proyectos económicos del primero y los planes de campaña africana ideados por el segundo.

En realidad, no hay al presente sino habladurías. Los dos señores consejeros citados aparecen ante el público perfectamente armonizados; pero si de cierto hubiese incompatibilidades y divergencias, y por ellas sobreviniese un desgarrón en el ministerio tendría la culpa el problema internacional, el Ho marroquí, otro gallo duro, que no se cuece ni con toda la lumbrera del ardoroso cielo africano.

Yo, en la duda, voto por la reorganización del señor Alba. Es más sustanciosa y más de acá.

Ha fallecido el veterano periodista y senador del Reino don Francisco Péris Mencheta. Fue, entre otras cosas, un caballero sumamente amable y cortés, como lo muestra este rasgo. Le molesté yo en cierta ocasión de suerte que con devolvirme la envoltura de mi aviso hubiera estado correcto, y tuve a bien escribirme una carta de su puño y letra dándome atentas y minuciosas explicaciones. En un señor tan atareado, servido por varios amanuenses y teniendo a su alcance tan buenas máquinas de escribir, ese rasgo es un rasgo de firme que forma excepcional contraste con el proceder de otros señores de esos que no le contestan a uno tan siquiera con la frase: «Si te he visto, no me acuerdo».

Pallo.

## Consejo provincial de Fomento

La sesión convocada para ayer, a las once y media de la mañana, no pudo celebrarse por la inasistencia de la mayoría de los señores vocales que constituyen el Consejo.

Tendrá lugar la subsiguiente el inmediato lunes, a la misma hora.

Acuerdo rectificado.

En la reunión que el pasado día 16 celebró la junta encargada de la organización de la semana agrícola, quedó acordado que la conferencia del ilustre ingeniero agrónomo don Leandro Navarro se efectuase el día 8, a las seis de la tarde, en el Paraninfo de la Universidad.

Como dicha disertación tenía que ser simultánea con proyecciones y para estas es ineludible disponer de una buena máquina cinematográfica. La junta opositora dio un voto de confianza al comisario regio, al efecto de que si no era aplicable la que en distintos actos el Ateneo salmantino había empleado, se cediera de las empresas de teatros la sesión de las que ellas poseen, para que la conferencia del señor Navarro, en su parte plástica, no adoleciese de ninguna deficiencia.

Ayer se entrevistaron con el señor Corona, los señores García Polo (don Basilio) y Prieto (don M.) con el objeto de adquirir el aparato cinematográfico

ficio de la empresa del coliseo de Bretón ya que el del Ateneo no reúne las perfecciones que se deseaba.

El señor Corona, con el despreñamiento que le es peculiar, apenas sus interlocutores le insinuaron esa pretensión, accedió a ella, haciéndoles al mismo tiempo comprender la conveniencia de que la conferencia tuviera efecto en Bretón, para evitar los gastos que el desmontaje y el traslado del aparato a la Universidad, había de irrogar al Consejo de Fomento.

La generosidad del señor Corona fué más amplia.

Paso a disposición de los señores peticionarios, el coliseo tradicional de Salamanca, el grandioso teatro Bretón, para celebrar en él la semana agrícola.

A virtud de la precedente consideración del empresario de Bretón, la conferencia del señor Navarro se celebrará en este teatro el día 8, a las cinco de la tarde.

En la sesión que el Consejo efectúe el día 23 del corriente, se hará constar en acta el agradecimiento del Consejo provincial de Fomento, al señor Corona, por la noble actitud que ha mantenido respecto a la demanda que le formularon los representantes del mismo, con el objeto ya indicado.

Gestión del señor Pérez Oliva.

Debido a las gestiones de nuestro querido amigo don Isidro Pérez Oliva, ha sido aprobado, por el director de Agricultura, el presupuesto formado por el Consejo de Fomento de esta provincia, autorizando para invertir su importe en los gastos que ocasionen las conferencias teórico-prácticas que el ingeniero jefe de la sección agrónoma, don José Pequeño, ha de dar en varios pueblos respecto a las enfermedades de la vid.

## DE AYER A HOY

Plantéose una huelga, la de los obreros cortadores, y gracias a la transigencia de obreros y patronos se llegó a un acuerdo que restableció la armonía, momentáneamente rota, entre ambas partes.

Nos alegramos muy de veras de solución tan rápida y satisfactoria y deseáramos que todos los pleitos que puedan existir en las industrias salmantinas acaben de parecida manera.

Defiende un entusiasta, con copia de razonamientos y datos numéricos la construcción del pantano de Navamunio, y, como este asunto interesa grandemente a Salamanca, pues dicha obra regularía el curso de las aguas del Tormes, es de suponer que nuestro Ayuntamiento le preste la preferente atención que merece.

Se ha acordado por nuestro Consejo el establecimiento de una tabla en la que se expendieran carnes de vaca y ternera a precios más económicos de los que actualmente rigen.

Ya veremos qué resultado da tal iniciativa que, en principio y por la intención que la informa, merece nuestro sincero aplauso.

Los exploradores salmantinos cuentan su excursión por la sierra y lo hacen con ingenuidad y gracia.

Su ejemplo debiera ser imitado por los jóvenes que malgastan el tiempo tonantem y que no conocen más campo que los alrededores de la ciudad.

Y esos de vista.

El tiempo, con tendencia a la variación, pero sin decidirse a ser más benigno que en la precedente temporada.

La lluvia amenaza... pero no da.

## OBRAS PUBLICAS

Conformidad.

Han sido declarados conformes, con el perito de la Administración, don Vicente R. Lozano, ingeniero de caminos, a los propietarios interesados en el expediente de expropiación de terrenos de Fuentes de Béjar, para la construcción del trozo primero de la carretera de Guijuelo a la cuesta del Reventón y aprobado el nombramiento hecho por varios propietarios, interesados en este asunto, a favor del perito agrícola don Isidro Centenera.

Interesante proyecto.

Ha sido remitido para su inserción en el Boletín Oficial, un anuncio y extracto del proyecto presentado a la dirección general de Obras Públicas, por don Pedro Ovejero Garrido, relativo a un aprovechamiento de 628.890 metros cúbicos de agua, desviados del río Becedas, en el pueblo de este nombre (Avila).

En el oportuno expediente informativo podrán presentarse reclamaciones por los particulares y Ayuntamientos interesados, especialmente los de Salamanca. Puento del Congosto, Tejado y Alba de Tormes.

El Becedas es afluente del Tormes, y en esta época ya vemos el caudal de agua que tiene el río.

## El campo y la siega

Continúa el tiempo seco, excesivamente seco para el campo, en donde se esperan las primeras aguas para dar labores que hoy encuentran el terreno en malas condiciones.

Los vendedores han sentido también la

falta de algunas lluvias, y aun cuando en general la cosecha es buena, hubiera sido mejor si esas aguas hubieran caído.

Los agricultores deben prepararse a recibir un fruto excesivamente azucarado, que dará mostos de alta graduación y vinos de muchos grados alcohólicos. Estos mostos son difíciles de tratar, pues las fermentaciones se paralizan fácilmente, quedando los caldos abocados, defecto que, como se sabe, es de los más graves. Las correcciones juiciosamente hechas y los procedimientos modernos pueden salvar el peligro.

Los obreros cortadores

## Huelga conjurada

La sociedad de cortadores, con fecha 23 del actual, reclamó de los patronos:

1.º El reconocimiento de la personalidad de la sociedad, en todas las cuestiones que tengan relación con los obreros y afecten al trabajo.

2.º Que los jornales existentes sean respetados por los patronos, en casos de transferencia de obreros de una a otra fábrica.

3.º Que para lo sucesivo, se limite la jornada en los meses de Marzo a Octubre, hasta las seis de la tarde, manteniéndose en todo lo demás, como actualmente.

Los señores Gobernador y secretario interino venían haciendo gestiones para conjurar el conflicto, y en la reunión celebrada ayer a las siete en el Gobierno, bajo la presidencia del primero, por los señores don Bonifacio Diego, don Manuel Madruga Noreña y don Luis García Romo, en representación de los patronos, y la junta directiva de la sociedad de cortadores compuesta por los obreros Aurelio Borrego, Gregorio Poveda, José González, José Poyo, Pedro Egido, Francisco Amaro, Agustín García, Antolín Martín, Joaquín Nuñez y acompañados del secretario de la Federación, Abelardo Lucas, llegaron a un acuerdo las partes accediendo los patronos a las pretensiones de los obreros con las modificaciones siguientes:

1.ª Aceptada con la aclaración de que las cuestiones en que intervienga la sociedad tengan carácter general.

2.ª Los jornales actuales serán respetados, siempre que los obreros desempeñen los mismos oficios.

3.ª Aceptada para entrar en vigor en el mes de Marzo de 1917.

Este convenio tendrá la duración de dos años, prorrogables por otro período igual, siempre que no se denuncie con tres meses de antelación.

Nuestra enhorabuena a patronos y obreros y a las autoridades, que tan hábilmente han dirigido las negociaciones para llegar a tan feliz resultado.

VIDA LOCAL

## Los germanófilos.

Esta mañana, a las nueve, ha terminado el cursillo de Alemán, que ha dado en la Universidad el profesor don Nicolás Rodríguez Aniceto. Dejemos para el lector los objetivos, que él aplicará después de decirle lo que ha sido este cursillo.

A principios de Junio, apenas terminados los exámenes, la prensa local publicó un anuncio, en que se decía que al cursillo de Alemán, que daría el señor Rodríguez Aniceto, podrían asistir los que lo solicitaran (sin más requisito que el de la solicitud) y que las clases serían gratuitas.

¿Había en Junio de este año un problema que interesara más que el de la guerra? Difícilmente. Salamanca, como toda España, como todo el mundo probablemente, se dividía en dos grandes grupos: francófilos y germanófilos. Aunque en el mes de Junio ya había algunos entusiastas germanófilos que empezaban a ver la imposibilidad de que Alemania venciera, en Salamanca eran muchos más los que tenían simpatías por Alemania, que los que las tenían por Francia.

Sintiendo simpatía por Alemania, ¿qué cosa más natural que estudiar alemán si quiera para poder contestar a los que preguntaran en qué las fundaban?

El anuncio del cursillo organizado por el señor Rodríguez Aniceto, sería recibido con aplauso en todos los coros de germanófilos, y las cátedras de la Universidad serían insuficientes para contener a los alumnos. Tal vez en el Paraninfo.

Días después, empezó el curso, en el que se inscribieron hasta una decena de alumnos, que han sido, con pocas variantes, los que han asistido todo el verano. Esto, que revela un entusiasmo muy pequeño por parte de los germanófilos, lo revela muy grande por parte del señor Rodríguez Aniceto, que día por día, sin faltar uno solo, ha asistido a su clase, trabajando con una constancia y un desinterés, de que, por desgracia, hay pocos ejemplos.

Ya que los lectores, en su inmensa mayoría, no han visto lo que ha sido el cursillo, bueno será que yo diga unas palabras: Este problema de la extensión universitaria, tiene un interés extraordinario para España.

De la importancia que adquiere, depende, quizá, hasta la vida de la Universidad. Justo es que todos estimen como merecen a estos profesores que no tienen sueldo oficial, ni particular,

que no cobran derechos de examen, que no explotan siquiera las recomendaciones y para los que no se ha escrito todavía ese sugestivo libro que se llama el escalafón.

Si el profesorado merece llamarse cerdoso alguna vez, es en este caso, en que el profesor trabaja solo por su amor a la Ciencia sin disfrazar con este nombre lo que otros llaman vulgarmente pesetas.

Digamos lo que ha sido el cursillo. A las ocho de la mañana se reúnan en la Universidad profesor y alumnos. Estos con un tomo de lectura en la mano, leían y traducían los más conocidos autores alemanes. Además de esto, analizaban, aconsejando no poca atención a declinaciones y conjugaciones.

El señor Rodríguez Aniceto, siguiendo a los profesores más reputados en estos trabajos, dejaba el alumno caminar libremente hasta donde él podía: le ayudaba en todos los momentos en que lo necesitaba, y cuando lo creía indispensable o conveniente, aclaraba, completaba o comentaba lo leído, ya sirviéndose del encerado, ya explicando el valor usual de ciertas palabras o la especial acepción de una determinada, en una determinada frase.

Por este procedimiento ha conseguido mantener viva la atención de alumnos de bachillerato de muy pocos años y de otros de Facultad ya conocedores del idioma.

Ayer, antes de entrar a clase, dió a uno el siguiente anuncio copiado en el celeberrimo «Tergarten»:

«El jardín está abierto desde las siete de la mañana hasta la caída de la tarde.

Los niños sólo pueden entrar acompañados de personas mayores.

Está prohibida la entrada a los paseantes que lleven coches de niños, a los que lleven perros y a los que lleven ramos de flores, así como hacer ruido y jugar en cualquier sitio.»

¿Verdad que es un pedazo de vida alemana? Con este y otros y otros, día por día repetidos, los alumnos del señor Rodríguez Aniceto están hoy en condiciones de entender a Alemania. Labor meritísima que todos deben aplaudir y que buscándole defectos no puede encontrarse más que el de la germanofilia.

A mí me parece esta una germanofilia muy digna de aplauso y eso que entre los que me conciben no soy sospechoso de germanofilia.

Juan de Salamanca.

## NOTAS MUNICIPALES

Saneamiento.

Para las seis de la tarde de ayer estaba citada la comisión de Saneamiento con objeto de emitir dictamen acerca de la certificación de las obras ejecutadas por la sociedad constructora del alcantarillado y tróida de aguas.

Los concejales que concurren, después de un extenso cambio de impresiones, no formularon ningún acuerdo, en vista de que la mayoría de los que integran la comisión no habian asistido.

El próximo lunes volverá a reunirse y dictaminará.

Tabla reguladora.

A las siete, y presidida por el Alcalde, se congregó la comisión de Subsistencias.

En ella se debatió todo lo concerniente a la organización de la tabla reguladora.

Se determinó que la apertura de la misma se verifique el día 1.º de Septiembre, poniéndose a la venta carne de vaca y ternera.

Para la fiscalización é intervención del funcionamiento de la tabla reguladora, se nombró una comisión, constituida por los señores La Riva, Estefanía, Romo, Romano y Borrego.

A Candelario.

Con objeto de pasar el día de mañana con la colonia escolar, esta tarde se trasladarán a Candelario los señores La Riva y Estefanía.

## Sucesos provinciales

Hurto de caballerías.

Comunica la benemerita que en el pueblo de Alconada han sido robadas dos caballerías, propiedad del vecino Isidro Martín, ignorándose hasta la fecha qué énes sean los autores.

Incendio de una dehesa.

En la dehesa denominada de Peñarada, propiedad de la Hacienda, y sita en el término municipal de Cespcedosa de Tormes, se promovió días pasados un violento incendio que destruyó por completo cuarenta hectáreas de pastos y monte bajo.

El origen del fuego se supone casual, y las pérdidas se valoran en unas 500 pesetas.

Por pescar con dinamita.

En Cespcedosa han sido denunciados por pescar con dinamita en el río Tormes, los sujetos Martín Maldonado, Ángel Rodríguez y Francisco Elices, vecinos de Guijuelo.

Pastor denunciado.

También ha sido denunciado el alcalde de la Maya, el vecino Ramón Sánchez Hernández, por hallarse apacentando un rebano de ganado lanar en el kilómetro 31 de la carretera de Salamanca a Béjar.

## Quisicosas.

¡Si somos incorruptibles lo mismo que los fétros! No se pasa una semana, ni un cuarto de hora, ni medio sin que no digan de dónde son más de cuatro maestros. Lo ocurrido el jueves último en la Plaza es estupendo, y acredita la cultura de sus autores diversos. Alarmar a los tranquilos transeuntes, por el mero placer de que experimentan un disgusto de los gruesos, es cosa que solo pasa aquí y en Juamatepec, lugar donde van con plumas en la testa los sujetos. Y eso—lo digo y repito—pasa aquí, donde los centros de enseñanza con aplauso aumenta el Ayuntamiento. Que a ser nuestros habitantes quizá más analfabetos, iba la ex-Roma la chica a ser lo más pintoresco... Que esto no es exagerado con este botón lo pruebo. Tocó no hará muchas noches la botica un buen sereno, para avisar a las gentes el peligro de un incendio, el cual no fué, por fortuna, como el reciente, tremendo, y al notar los comensales que no fué más que el comienzo de un accidente, sin duda defraudados se creyeron y armaron una protesta de síbidos que dió miedo. Y es lo que hay que en agallas y en cuajo de los obesos, ponen el mingo y la negra y la blanca ¡y el taquero!

## Notas de sociedad.

Viajes.

Han salido:

Para Cantalapiebra, nuestro estimado amigo don Mauricio C. de Oñs.

Para Figuera da Foz, la distinguida familia de nuestro querido amigo el sobrestante de Obras públicas, don Dióscoro Bartolomé.

Para la dehesa de Carneruelo, nuestro estimado amigo el diputado provincial, don Rafael González Cobos, = Han llegado: De Bibao y San Sebastián, el conocido comerciante, nuestro buen amigo, don José María Viñuela.

De Santander, nuestro estimado amigo don Segundo Herrero, señora, hijos y hermana.

De Cercedilla, donde han pasado unos días con los señores de González de la Calle, don Agustín del Cañizo, acompañado de su ayudante señor Moratón.

De Baños de Retortillo, nuestro particular amigo don Modesto Ledesma.

De Estella, el juez de instrucción de aquella localidad, nuestro querido amigo don Jaime Martínez Villar, que cursó toda su carrera en esta Universidad.

De Montemayor, el ingeniero de Montes don Rogelio Rodríguez Olivera.

De Figuera, la distinguida familia de nuestro buen amigo el almacenista don Cristino Romero.

De su dehesa de Valfiorido, la señora viuda del exdiputado a Cortes señor Martín Sánchez y su distinguida familia.

De Del Campo, la bella señorita Zoila Martín González y hermanas.

Una boda.

Esta mañana, a las siete, se ha efectuado en la iglesia de las Agustinas, el enlace matrimonial de la bella señorita Rosario Sánchez Durán, hija del distinguido médico especialista don Ceferino Sánchez Domínguez, con el estimado joven don Silvio Cuadrado.

Han apadrinado a los contrayentes don Cipriano Durán, abuelo de la novia, y don Elena Cuadrado, tía del novio.

Deseamos al feliz matrimonio muchas felicidades en su nuevo estado.

De días.

Hoy celebran su santo los señores don Ceferino S. Domínguez, médico; Pérez Fernández, teniente coronel de infantería; Iturrigogolitia, funcionario de la línea de M. S., y Pérez, industrial.

Nombramiento.

Nuestro querido amigo el doctor don Juan Vicente de Tapia ha sido nombrado profesor de Fisiología é Higiene de esta Normal de Maestros.

Los Exploradores salmantinos

## Excursión a la Peña de Francia

Primera jornada: hasta Maíllo.

Corre el tren por tierra castellana; asomados a la ventanilla vamos contemplando el paisaje, hermoso por naturaleza, cual es el amanecer de un día de Agosto. Corre y corre el tren que nos conduce en medio de un silencio interrumpido por el murmullo de las cadenas y el entrecorrido de los patillos; de cuando en cuando surge volando una bandada de pájaros: advertidos por el ruido del tren, las aves se elevan y describen una graciosa curva y se van a perder allá en el inmenso azul del cielo ó desaparecen de nuestra vista envuel-

tos por densas humaredas lanzadas por la locomotora ó por una curva rápida que al hacer retumbar los cristales llama nuestra atención.

Allá, junto un prado, una moza descansa sobre el seco heno; a medida que nos acercamos va agrandándose para volverse a achicar; pero hay un momento en que, atraída por la curiosidad, alza y agita la mano.

Estábamos prestando atención al bello cuadro cuando sonó una campana; el tren se para, se oye una voz de un minuto de parada, otra de señores viajeros al tren, suena un pito y con íntima la marcha interrumpe.

Y este es el cuadro que se ofrece a la vista de estos excursionistas, que vamos ansiosos de contemplar las bellezas de la Peña de Francia, Batuecas y Hurdas.

Esta excursión, realizada a propuesta del señor jefe, que es el jefe de expedición, está compuesta de tres sub-instructores y cuatro exploradores, uno de doce años.

A Fuente de San Esteban llegamos a las 9.15, desayunando en la fonda de la estación con el consabido café con leche; seguimos la marcha en coche a Tamames, llegando a las once y media.

Esperaban nuestra llegada los señores Anciones, Alvarez (T. y J.) y Antón Roldán.

Hasla 12 se recorrió el pueblo, contemplando su industria alfarera y el castillo del presidente de la Institución, señor Duque de Tamames, donde fuimos atentamente obsequiados.

A las 12 tuvo lugar la comida, que este día fué: huevos fritos con tomate, filetes de ternera, aceitunas, vino y arroz con leche y café.

La salida del pueblo de Tamames fué a las 3.15.

Se va pasando sucesivamente por Badales de Tamames, Zarzoso; habiéndose sobre el río Zarzoso un puente rústico, cuyas orquillas son árboles y su piso tres vigas, teniendo de barandilla otras dos vigas; el paisaje en este puente es hermoso.

Al pasar por este río se encontrarán el guarda Antonio, hombre simpático, que no os dejará beber el agua del arroyo y os dirigirá a un manantial de pura y limpia agua. La entrada en el pueblo de Maíllo no pudo ser más cariñosa y entusiasta. Todo el pueblo en masa, con las autoridades a la cabeza, salieron a recibirnos, siendo los primeros en saludarnos el señor Alcalde, don Agustín González, y los concejales don Antonio Sánchez y don José Somoza; el señor cura, don Nicasio Alonso, y los ilustrados é inteligentes profesores de primera enseñanza don Micaela Martín y don Manuel Hernández, y el secretario don Silvestre Casiano.

A todo el pueblo de Maíllo le enviamos desde las columnas de este periódico, las más expresivas gracias por el entusiasta recibimiento.

El Subinstructor cronista.

Maíllo, 7-16.

## Los concursos de El Adelanto

## Regalos de feria para nuestros lectores.

## Teatros, toros y dinero en metálico

### Viso a los concursantes.

Para conocimiento y satisfacción de los lectores de EL ADELANTO que nos honran tomando parte en el presente concurso, nos cremos en el caso de hacerles saber que la barrera que ha de ocupar el feliz mortal que presencie las tres corridas de feria, es la señalada con el NUMERO 21, del tendido de sombra NUMERO 1.

También advertimos, para que cada cual vaya echándose sus cuentas, que la butaca de patio, desde la que el premiado presencie en Bretón las representaciones de la notabilísima compañía del teatro de la Comedia, de Madrid, es la señalada con el NUMERO 16 de la fila cuarta.

Y nada decimos del tercer premio de nuestro concurso, ó sea el de las 25 pesetas en metálico, por que dicha cantidad puede ser cobrada en nuestra administración en billete, en plata, en calderí la y aun si nos apuran en reluciente oro.

Dichos regalos que EL ADELANTO hace a sus lectores, serán con arreglo a las siguientes bases:

Hasla el sábado, 2 de Septiembre próximo, publicaremos el cupón que va al final de estas líneas.

Cada diez cupones se canjearán en la administración de EL ADELANTO, Rúa, 25, por un BONO NUMERADO.

Dichos bonos se sortarán públi-

camente el día 3 de Septiembre, á las doce de la mañana, en los talleres de nuestro periódico, Ramos del Manzano, 42, y á la persona ó personas que resulten agraciadas, se les entregarán los referidos regalos que hacemos á nuestros favorecedores.

Los lectores de EL ADELANTO que de fuera de la capital envíen cupones para canjearlos por bonos, deberán remitirlos como impresos y con un sello de cuarto de céntimo.

He aquí el cupón de los

**Regalos de feria para nuestros lectores.**

**Los concursos de El Adelanto**

**Teatros, toros, y dinero en metálico**

Cada diez cupones se canjean por un bono numerado

**INTERESES PROVINCIALES**

**El pantano de Navamúo.**

Por las dos cartas que el ingeniero jefe de la zona hidráulica del Tajo ha dirigido á los alcaldes de Béjar y Candelario, hemos visto que nos invita á construir el pantano que ha de producir tantos beneficios á la agricultura e industrias de ambos pueblos. Nos dice que, según la ley, debemos entregar el 10 por 100 cada pueblo de la cantidad que contribuya á la construcción. Contribuyendo cada uno con el 25 por 100 y tomando por base la construcción por contrata, que es la mayor cantidad, y son pesetas 190.345,14, serán pesetas 19.034,50 la que cada uno tendrá que entregar, pero no de una vez, sino que cada año que dure la construcción se pague su parte, que suponiendo sean tres años, será cada uno 6.344,83 pesetas.

El 15 por 100 restante, que son pesetas 171.311, concederá el Estado un plan máximo de 25 años para pagarle con el 1 y 1/2 por 100 de interés anual, no empezando á pagar hasta que el pantano esté concluido.

Teniendo Candelario 918 hectáreas de terreno regable en prados y huertas, corresponde pagar por cada hectárea (cien metros en cuadro), pesetas 208, el 10 por 100 serán 20.800, y cada año de los tres 6.933.

El 15 por 100 restante son 187,20, dividido en 25 años, 7,48 cada uno. El dueño de un prado ó huerta de una hectárea de cabida, ¿no ha de poder pagar estas cantidades anualmente? Yo creo que sí, porque serán menores que las que paguen por contribución rústica.

Y si se paga como esta, por trimestres, será mucho más fácil, porque se van pesetas 1,87. Y los que tengan prado ó huerta más pequeño que una hectárea y no tengan otro medio de vida ó un jornal, deben pagar por ellos el Ayuntamiento, el vecino rico ó el diputado.

Al contribuir á la construcción del pantano se adquiere el derecho al riego, que en verano y en estiaje no tiene. En el reparto hecho por el ingeniero que hizo el estudio, al distribuir las aguas, asignó á Candelario un riego de 30 hectáreas diarias y con riego cada cinco días.

La cantidad de pesetas 190.345 será disminuida en una buena parte, porque el Estado abona la piedra, arena, etcétera que se emplee en la obra. Candelario considera exagerado contribuir con esa cantidad, pero ya ve por los datos antes que es sumamente barato el coste para contribuir por una hectárea de terreno y las facilidades de pago que nos conceden.

Hemos tomado en Béjar por base para la construcción del pantano, la de contrata, que es la más cara, para ver con el dinero que se contaba por los metros de salto, que si se pagase por administración, que importa 170.912 pesetas la cuarta parte, resultaría cero hectárea de terreno á pesetas 136,16.

Y por contrata, además, se puede tener ventaja, pues los presupuestos están crecidos, se gana dinero, según opinión de un buen ingeniero que conoce el proyecto.

Se olvida el Ayuntamiento de Candelario, ó mejor dicho, no ha calculado el gran beneficio que va á tener durante la construcción, beneficio que en conjunto le resulta el pantano de balde.

Trabajando 500 hombres, como dijo el ingeniero y sabe el señor alcalde, y aunque no gasten más de seis reales diarios cada uno en habitación, comida y bebida, dejarán en el pueblo diariamente pesetas 750. En seis meses de trabajo, pesetas 1.350.000 al año, y pesetas 405.000 en diez y ocho meses de tres años. Y no cuento el gasto diario de los obreros asturianos, gallegos, navarros, etc., que por estar lejos de sus casas y no tener trabajo en invierno no les pasan allí y si en Candelario, donde los picapedreros á quienes ajustan los contratistas las piezas de cantería en días buenos, fuera de los meses de verano, los utilizan para labrar cantería y tener esta adelantada, pues se coloca más pronto que se labra.

Y si parece mucha cantidad ese, pues supongo lo dirán, rebajaré á la mitad el número de obreros, los meses de cons-

trucción ó el dinero que dejen diario en el pueblo, y todavía resultan 202.500 cantidad suficiente y aun sobrante para pagar la cuarta parte del pantano ofrecida.

Y al Ayuntamiento, aunque no sea más de un 10 por 100 que le queda en el consumo, le quedarán también 40.500 pesetas.

Otro beneficio reportarán las obras al país en general y á esta región en particular, que he dicho antes de ahora en mis artículos publicados en los periódicos locales, y es que se evitará en parte la emigración, que está desangrando la nación.

Por todas las razones expuestas aquí, teniendo en cuenta las facilidades que nos da el Estado, lo barato que resulta á cada regante adquirir un derecho, el duplicar la cosecha de heno ó de patatas, que es uno de los elementos más esenciales de la clase pobre, lo que ganará el pueblo de Candelario durante la construcción y después de ella con los riegos y con las visitas de los veraneantes al pantano, lo que ganará el pueblo en general y su Ayuntamiento y la tranquilidad que van á disfrutar los dos pueblos vecinos y socios, liga este Ayuntamiento la conducta en este asunto, que siguió ese pueblo, aconsejado por quien le regia en 1908, que lo que el Ayuntamiento piense y haga eso mismo harán y pensarán los regantes de ese pueblo.

Bonifacio R. Hernández.  
Béjar, Agosto 1916.

**VIDA OBRERA**

**Sesión del Comité.**

Anoche celebró sesión ordinaria el Comité de la Federación Obrera, bajo la presidencia del señor Santa Cecilia. Se trató de la aprobación de cuentas del socorro á la viuda de un obrero carpintero y de otros asuntos de menor interés, suspendiéndose la sesión para que la Junta directiva de los obreros curtidores diera cuenta á sus compañeros del resultado de la entrevista celebrada con los patronos en el Gobierno civil.

**Las ferias de Salamanca y el servicio de trenes**

**Línea de Medina á Salamanca.**

Con motivo de las grandes ferias y extraordinarios festejos que en Salamanca han de celebrarse del 8 al 23 de Septiembre, la Compañía del ferrocarril de Medina del Campo á Salamanca ha establecido un servicio combinado con el del Norte, estableciendo trenes especiales en los días 11, 12, 13 y 21 de dicho mes.

Dichos trenes saldrán de Medina del Campo á las 11,10 para llegar á nuestra capital á las 13,53.

El regreso se hará partiendo de Salamanca á las 19,15 y llegando á Medina á las 22,01.

Los precios de los billetes de ida y vuelta serán los siguientes:

De Madrid, primera clase, 42,60 pesetas; segunda clase, 31,95, y tercera clase, 19,15.

De Avila, primera clase, 26,10 pesetas; segunda, 19,60, y tercera, 17,75.

De Segovia, primera clase, 27,05 pesetas; segunda, 20,30, y tercera, 12,15.

De Arévalo, primera clase, 18,25 pesetas; segunda, 13,70 y tercera, 8,20.

De Valladolid, primera clase, 19,35 pesetas; segunda, 14,50, y tercera, 8,70.

De Burgos, primera clase, 37,95 pesetas; segunda, 28,50, y tercera, 17,05.

De Medina, primera clase, 12,70 pesetas; segunda, 9,50, y tercera, 5,70.

De Cantalapiedra, primera clase, 7,40 pesetas; segunda, 5,55, y tercera, 3,30.

De Pedrosa, primera clase, 4,10 pesetas; segunda, 3,05, y tercera, 1,85.

De Gomecello, primera clase, 1,95 pesetas; segunda, 1,45 y tercera 0,85.

De Moriscos, primera clase, 1,30 pesetas; segunda, 0,95, y tercera, 0,55.

Dichos billetes se expedirán en los días 7 al 22 de Septiembre, ambos inclusive, y serán valederos para su regreso hasta el 24 de dicho mes inclusive.

Los días 11, 12, 13 y 21 los viajeros procedentes de las estaciones de la línea, efectuarán el viaje únicamente por los trenes especiales anteriormente anunciados.

Los días restantes desde el 7 al 24 inclusive, lo harán por los trenes mixtos números 3, 13 y 19 á la ida y al regreso por los correspondientes números 4, 14 y 20.

Los viajeros procedentes de la línea del Norte, efectuarán el viaje, tanto á la ida como á la vuelta, en la línea de M. S., por todos los trenes anunciados y además por los correos.

Y en la línea del Norte, por todos los trenes que lleven coches de la clase del billete que posean y tengan parada en los puntos de destino del viajero, excepción hecha de los trenes expresos, rápidos y correos números 22, 23, 24, 26 y 28.

Las demás condiciones especificadas en los carteles, son las generales para esta clase de billetes.

El próximo lunes publicaremos el servicio de trenes para la feria, de la compañía de Salamanca á la Frontera de Portugal.

**Grand Hotel del Comercio**

**MENUS VARIADOS Y SELECTOS**

**CUBIERTOS desde TRES plas.**

**PARA EL ADELANTO**  
**En el frente macedónico**

(SERVICIO ESPECIAL)

Sin aguardar á que los calores estivales, tan molestos y mortíferos en Macedonia, cesaran, el general Serrail ha iniciado la ofensiva contra los austro-germanos búlgaros, y hoy se pelean en todo el frente balcánico, desde Cavalla, ya ocupada por los búlgaros, á Ruple; ofensiva de la que fué un prólogo los reconocimientos hechos en la zona del lago Doiran por los anglo franceses



El general francés Serrail, que ha asumido el mando del ejército anglo-franco-serbio de la Macedonia griega.

por los serbios en la zona de Monastir, y que tuvieron principio á primeros del corriente mes.

Aunque esperaba no ha dejado de sorprender la ofensiva de los aliados, tanto por no ser la actual estación la más apropiada para sostener empujadas y continuas luchas en dicho frente, como por que aquella ha sido iniciada antes de que llegaran á Salónica los contingentes con que está acordado nutrir Italia y Rusia el frente balcánico, de las cuales no son más que las vanguardias las tropas hasta ahora desembarcadas.

Sin embargo, la ofensiva que desde luego ha sido tomada más por razones políticas que militares, está sobradamente justificada, y la clave de ello radica en Rumania.

Es preciso poner toda la carne en el asador para obtener el máximo de provecho del nuevo estado de cosas creado en Rumania por el avance de ejército ruso en el frente Occidental; es preciso escabrar de decidir del lado de la Entente, si es que las operaciones aludidas no responden á un acuerdo de los aliados con el gobierno de Bukarest, que esto también está dentro de lo natural.

Las consecuencias de esa ofensiva, no tardarán en sernos puestas de manifiesto. Digno de anotarse es que los búlgaros se adelantan á los aliados, y que además de buscar un punto de apoyo en varios frentes griegos invadiendo sin reposo la Macedonia oriental, se han apoderado de importantes posiciones en la región del Sturma y además de las ciudades de Florina, Bemirhissar y Cavalla. Ciertamente los fuertes de esta última población los ocuparon sin resistencia por haberse retirado las guarniciones griegas, pero también lo es que el terreno que hoy ocupan en las regiones del Sturma lo ocuparon tras de empujadas luchas.

**VIDA RELIGIOSA**

**Cultos de la semana.**

Día 27, domingo, Catedral.—Las misas ordinarias y la conventual á las nueve y cuarto (no hay sermón); á las once otra misa y á las tres y media de la tarde maitines y rosario.

Parroquia.—Las misas ordinarias y las conventuales á las horas de costumbre, y por la tarde rosario.

Los Pizarrales.—Misa conventual á las ocho y media.

Parroquia de la Purísima.—Festividad á San Agustín. A las siete, misa de comunión general; á las diez y media, misa solemne con S. D. M. expuesto, y por la tarde, á las seis y media, estación, rosario y sermón, que predicará el reverendo padre fray Pedro Aveila, bendición y reserva.

Conventos de padres religiosos.—Misas ordinarias y las conventuales á las horas del domingo anterior; á las seis de la tarde, maitines y rosario.

Padres Capuchinos.—Función en honor de San Luis; á las siete de la mañana, misa de comunión general; á las diez y media, misa solemne, con exposición y reserva, y por la tarde, á las cinco y media, exposición de Su Divina Majestad, toma de hábito y profesiones de hermanos, sermón, á cargo del reverendo padre Macoteras; reserva y procesión con la imagen de San Luis por las calles de costumbre.

Padres Carmelitas.—Función mensual de las jóvenes terciarias á las horas del mes anterior.

Parroquia de San Pablo.—Sigue la novena á Jesús Rescatado.

Esclavas y Adoratrices.—Funciones eucarísticas á las cinco media de la tarde.

Asilo de la Vega y Hermanitas de los Pobres, Hospital y Salesianas á las cuatro.

Cristo de la Agonía.—Misas toda la semana.

Dolorosa y Cristo de los Milagros.—Misas toda la semana á las ocho, quedando abiertas las capillas á las horas de costumbre.

San Boal, Santo Tomás y San Julián y demás iglesias y capillas.—Misas toda la semana de seis á las ocho.

Día 28, lunes.—Catedral, parroquias, conventos y capillas. Las misas ordinarias y sigue la novena á Jesús Rescatado.

Días 29, 30 y 31.—Los cultos y novenas de los días anteriores.

Día 1 de Septiembre, viernes.—Los mismos cultos.

Clerecía.—Función mensual del Apostolado de la Oración.

Día 2, sábado.—Los cultos del jueves.

Parroquia de la Purísima.—Función mensual sabatina.

Padres Carmelitas.—Misa del Carmelo y al oscurecer salve solemne.

Madres Carmelitas.—Misa del Carmelo y por la tarde salve regina.

**Inspección de Sanidad.**

Se han remitido viales de vacuna á Zamayon, Buenamadre, San Martín del Castañar, Barbadillo y Cabrilas y Campillo de Salvatierra.

Se reclama al Ayuntamiento de Calvarrasa de Arriba el cumplimiento de lo ordenado por la superioridad para que sin pretexto alguno dé posesión de la plaza de farmacéutico titular á don Pablo Beltrán de Heredia.

Se cursó al Patronato de médicos titulares el expediente incoado por don Francisco Pérez, contra el nombramiento de médico titular de San Morales á favor de don Pio Pescador.

Se decreta la clausura de la farmacia establecida en Cespedosa de Tormes sino funcionara regularmente á lo establecido en las ordenanzas de farmacia.

Se cursa el expediente incoado por los herederos de don Agustín Corral, médico de Carbajosa de la Armuña, contra este Ayuntamiento, dándose traslado del informe del Patronato, según el cual corresponde la reclamación de haberes á la jurisdicción civil, en este caso particular.

El Patronato informa favorablemente la instancia del médico don Francisco Bernal, reclamando haberes al Ayuntamiento de Zamayon y se comunicó la resolución á la Alcaldía correspondiente.

Después de informar el Patronato de farmacéuticos titulares y los subdelegados de Sequeros y Béjar, se resuelve que la titular de farmacia de Valdelacasa, corresponde serviría al pueblo de Fuentes de Béjar, comunicándose lo así á los interesados.

Se cursan los documentos aportados por los pueblos de Trabancá, Brincones é Irueles, referentes á la segregación de partido médico de Ahigal de Villario.

Se trasladó al Patronato el expediente formado para destitución de médico titular de Bañobárez, don Sebastián de Paz, y se comunicó al alcalde de este pueblo para que sin excusa alguna proceda á dar posesión del cargo al médico separado, interin se resuelve el expediente de destitución.

Se admitió el recurso de alzada interpuesto por el médico de Bermeu, don Pedro Hernández, contra la negativa del Ayuntamiento á darle posesión del cargo.

Se informó por el Ayuntamiento de Sobradillo en el expediente incoado contra la Corporación por el farmacéutico don Francisco Gamitos y se elevó á informe del Patronato farmacéutico.

Se trasladó al alcalde de Santibáñez de la Sierra la pretensión de tomar partido médico independiente, pues el Patronato informó que es indispensable la formación del oportuno expediente de segregación.

Se comunicó al alcalde de Mogañaraz la anulación del nombramiento de farmacéutico titular, por no cumplirse el reglamento vigente.

Se comunicó al alcalde de Santos (Los) la incompatibilidad para el ejercicio simultáneo de farmacia y medicina entre parientes de primer grado establecidos en el propio lugar.

Se entabla expediente por el farmacéutico señor Vegue, de Alba de Tormes, contra el Ayuntamiento de Sieiteglesias, por destitución de la titular, pasando el informe de la Alcaldía al Patronato de farmacéuticos.

Se participa á los Ayuntamientos de Doñinos de Salamanca, Calzada de Béjar, Montejo y Nava de Sotrobal que es imprescindible remitir á la Junta de Patronato, los respectivos anuncios de médicos titulares, para que se acomoden á lo legislado sobre el particular.

Se interesan del Ayuntamiento de Salamanca las medidas de publicidad y vigilancia á evitar que los niños acompañen los entierros de los párvulos, fallecidos de cualquier enfermedad, por los peligros que encierra para la salud pública.

Se informa del subdelegado de Béjar, la denuncia de un botiquín de despacho público en el pueblo de Lagunilla.

Se publica en el Boletín Oficial una circular referente á la profilaxis de la difteria en toda la provincia, en vista repetirse en bastante número los casos de esta enfermedad.

Se interesa de los alcaldes que no han remitido los estados semestrales de vacunación, pongan la mayor diligencia en el cumplimiento de este deber.

Se inspeccionaron las obras de saneamiento exigidas por esta inspección en el teatro Bretón, las que han sido escrupulosamente cumplimentadas.

Se remite á la Inspección general de Sanidad el duplicado de las memorias de aguas de abastecimiento formadas por el inspector provincial para Lumbrales, Vitigudino, Ciudad Rodrigo y Ledesma.

Mandóse á informe de la Alcaldía de Tordillos el recurso de alzada contra el anuncio de la vacante de farmacia titular del pueblo entablada por la propietaria de la botica allí establecida.

Por reunir las condiciones higiénicas del reglamento sanitario vigente en

Salamanca, se informó favorablemente el proyecto de construcción de una casa en las afueras de las Carmelitas, presentado por don Juan Estella al Ayuntamiento.

Se cursó el expediente de funcionamiento irregular de una de las farmacias del pueblo de Salmoral.

Se pasa á informe del subdelegado de medicina de Ciudad Rodrigo el estado del servicio médico municipal de Iruero de Azaba.

Se comunica al dueño del café Suiizo que si en el plazo de quince días no cumplimenta la higienización de los retretes y urinarios de servicio público, se le impondrá el máximo de multas ó se procederá á la clausura del local por peligroso para la salud pública.

**REMITIDO**

**UN RECOMENDADO**

Aclaración del comunicado consignado por don Eugenio Torres en nuestro número del día 23 del corriente mes:

Señor Director de EL ADELANTO. Espero de su amabilidad que publique en una de las páginas del periódico que tan acertadamente dirige, las adjuntas líneas, por lo cual le quedará altamente agradecido, s. s. q. e. s. m., Clemente Feijóo.

A todos los viajeros, compañeros que tengan el gusto de ir á visitar al industrial de esta plaza, don Eugenio Torres, con cualquiera de sus artículos, ponga en conocimiento que tengan cuidado con el mismo, porque aunque el género que le envían sea lo que haya presentado el mencionado viajante, como no la convenga recibirlo, sabe valerse de medios falsos para dejar por cuenta por no pagarlo, diciendo que no es lo que se le ha ofrecido, lo mismo que lo ha hecho con la casa de José Gallach, y su representante hoy en esta plaza Clemente Feijóo, y tengo el gusto de poner en conocimiento del público, que tanto la casa editorial de don José Gallach, como el representante de la misma, Clemente Feijóo, y la señora Viuda de don Vicente Cuello, han sido, lo son y lo serán personas más formales en sus industrias y tratos que lo es el dicho don Eugenio Torres.

Y esto que en estas líneas expongo, lo puedo hacer bueno en todos los casos que hiciera falta con más de cien personas en esta plaza de Salamanca, que me parece que cien personas pueden decir más verdad que una sola, por lo tanto como el representante de la casa sirvió á este señor don Eugenio Torres que se le presentó, como lo puedo hacer bueno con la misma muestra que en el hotel tengo y personas peritas que la conocen para poderlo demostrar á todo el que deseara verlo y no sólo esto, sino la mucha clientela con que cuento, servida con mercancía igual.

El representante de la acreditada casa editorial de don José Gallach, don Clemente Feijóo, actualmente en esta plaza en el Hotel Terminus, viendo del modo tan injusto y tan rastreado que este señor se buscó para desacreditar á la casa don José Gallach y lo mismo al representante de la misma don Clemente Feijóo, que tan honradamente la representa y honrado con ello se vé por el motivo de este señor don Eugenio Torres haber dejado una mercancía por cuenta de la casa, renunciando rotundamente á hacerse cargo de la misma sin causa justificada, como he dicho, puedo demostrarlo á todo el que lo desee.

Es por lo que, viendo cosa tan injusta, ha obrado el representante de la casa en forma tan justa, exponiendo los cuadros á la venta en la forma que se ha hecho, puesto que el interesado los ha dejado por cuenta de la casa, que si los hubiera recibido y los hubiera pagado, como su obligación que era, no hubiera ocurrido esto. Por lo tanto, compañeros de viaje, con cualquiera artículo que le visiten á este señor, tengan un especial cuidado, porque á pesar de ser una persona muy digna y honrada, según él lo dice, para con un servidor ha demostrado todo lo contrario.

El representante de la casa Gallach, Clemente Feijóo.

**Noticias.**

Por reunirse los señores Diputados, no celebró ayer sesión la Comisión provincial.

Los convalecientes, si quieren recobrar pronto sus fuerzas, que tomen el jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD, que abre el apetito y regenera el organismo.

Millares de médicos lo recomiendan. Aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirugía.

Veinticinco años de maravillosos resultados. Aviso: Recházese el frasco si no se lee en el exterior con tinta roja HIPOFOSFITOS SALUD.

Desde mañana, 27, hasta el 14 del próximo Septiembre, permanecerá cerrado al público la biblioteca de la Universidad, con el fin de efectuar en ella la limpieza que ordena el reglamento de archivos y bibliotecas.

Grains de Vais es el mejor laxante, de acción suave y eficaz. Obra maravillosamente. Dosis, uno ó dos granos al cenar. Venta en farmacias.

**Registro civil.** Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en este Registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Ninguno.

Defunciones.—Marcial González de Dios y Sebastián Alvarez García.

Las aguas minerales Vichy-Etat son las alcalinas más superiores y las que mejores resultados producen tomadas á domicilio. Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (higado). Son insustituibles.

Todo enfermo al empezar la convalecencia, necesita sobre alimentarse, pero es necesario que esto vaya acompañado de buen apetito, lo que se consigue tomando antes de cada comida de 15 á 20 gotas de Hipozermol.

Hemos tenido el gusto de saludar al afamado ortopédico y médico don José A. Franco, el cual, por los numerosos trabajos que ha realizado en Salamanca, plaza de su especial predilección, permanecerá entre nosotros á más de los anunciados días 25 y 26, el próximo domingo 27, y al mismo tiempo participa á su numerosa y escogida clientela

la que volverá á Salamanca en las próximas fiestas los días, 12, 13, 14 y 15, usualmente se encuentra.

**Jarabe reconstituyente de P. Catalá**  
á base de cal y hierro  
es mejor que la emulsión. Se vende en todas las farmacias.

**OBRA NUEVA**  
Manual del Laboratorio Clínico, por el catedrático don Arturo Núñez. Precio á pesetas.

De venta: Librería de Nones.

**ANUNCIO**  
Cédulas personales.

El excelentísimo Ayuntamiento que tengo el honor de presidir, en sesión de 23 del actual, acordó prorrogar por un mes, que terminará el día 30 del próximo Septiembre, la recaudación voluntaria de cédulas personales.

Lo que, en virtud del referido acuerdo se hace público por medio de este anuncio, para conocimiento del vecindario.

Salamanca, 25 de Agosto de 1916.  
El alcalde, E. de la Riva

**Consulta de enfermedades**  
de la l. ca y protesis dentaria en el Gabinete Odontológico de Ludáa. Plaza Mayor, número 10 y 11, principal.

En la Plaza Mayor promovieron anoche un fenómeno escandaloso varios jóvenes que se fueron á las manos, proponiéndose una buena tándea de mamporrera. Intervino la guardia municipal, que se paró y detuvo á los contendientes.

Después de conocer el Luxol radio emplea otro b. l. para los metales. Cuarenta céntimos el b. l. de diez granos en las farmacias, droguerías y cacharrerías.

Corresponde hacer servicio mañana domingo, á las farmacias siguientes:  
Don José Gilal, Plaza Mayor; don Manuel Recio, Dr. Riego, y don Pablo B. de Heredia, Gertrúa Barrado.

**ZOTAL**  
El mei r. desinfectante é insecticida que se concoca. Empleado por Real orden y por la Asociación general de ganaderos el ZOTAL ha sido empleado en todas las concurrencias y posiciones en que se ha presentado.

**ANUNCIO**  
Acordada por el Consejo de Administración de la Caja de Ahorros de Salamanca, la creación de una nueva plaza de empleado que ha de prestar servicios en las oficinas de dicho beneficio ó establecimiento, se anuncia por el presente la provisión, mediante oposición, de la referida plaza, dotada con el sueldo anual de 800 pesetas.

Los individuos que soliciten tomar parte en los correspondientes ejercicios habrán de reunir las circunstancias siguientes:

Haber cum. lido la edad de diez y ocho años y no exceder de la de treinta.

Tener inmejorables condiciones de moralidad y honradad.

# Información telegráfica.

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid señor Rivera.)

## Madrid - Provincias - Extranjero.

### LA GUERRA EUROPEA

#### Las tropas aliadas se unen en Maurepas

Los dirigibles alemanes bombardean Inglaterra.

Una respuesta del Rey de Rumania al Kaiser.

Conferencias de las 5 y 6 m.

Madrid 26.

#### El comunicado inglés.

Maurepas en poder de los anglo-franceses.—«Raid» de zeppelines.—Londres bombardeado.

Comunicado oficial del alto mando británico, recibido esta madrugada:

«El ala derecha de nuestro ejército se ha unido a los franceses en el pueblo de Maurepas, en cuyo sector hicimos grandes progresos. Sigue luchándose encarnizadamente.

Al borde del bosque Delville adelantamos nuestra línea varios centenares de yardas, así como también cerca de Lor guaval y en otras carreteras a lo largo de las trincheras enemigas.

Las trincheras que capturamos ayer pasan, en su longitud, de 700 yardas.

Apresamos ocho oficiales y 284 soldados.

Cerca de las canteras situadas al Este de Hulluch, hicimos explotar una mina durante la noche.

Realizamos con éxito varios raids, a las trincheras enemigas emplazadas al Norte de Saint Vasi, cerca de Hulluch y Oeste de Aubers, causando al enemigo enormes pérdidas.

En las inmediaciones de Guivenchy, una pequeña partida alemana entró, por trabajos de zapa, en nuestras trincheras, siendo luego rechazada con numerosas bajas.

Los zeppelines ejecutaron ayer un raid sobre la costa Este y Sudeste de Inglaterra.

Estos aerostatos eran cinco ó seis.

Varios de ellos dejaron caer treinta bombas en los condados del Este, sin causar desgracias.

Otro dejó caer 19 bombas en el mar, pues no le permitieron acercarse a Seport.

Otro alcanzó las afueras de Londres, resultando tres hombres, tres niños y dos mujeres muertos.

Heridos gravemente tres hombres y cuatro mujeres.

Levemente, cuatro hombres, siete mujeres y tres niños, a consecuencia de los cristales rotos.

Más de cuarenta bombas cayeron en campo abierto.

Los bomberos extinguieron pequeños incendios producidos por los explosivos.»

#### El comunicado francés.

La jornada de ayer.—Ataques rechazados.

Comunicado oficial francés de las once de anoche, recibido esta madrugada:

«En el frente del Somme, los franceses han seguido bombardeando, durante la jornada de ayer, las posiciones enemigas.

El total de prisioneros que hicimos en la parte de Maurepas, asciende a 608.

También encontramos nuevas ametralladoras.

Al Suroeste de Saint-Mihiel, durante la noche, el enemigo ejecutó una tentativa de ataque contra la Croix de Saint-Jean, que fué detenida por nuestro fuego.

Otro ataque que realizó contra nuestras posiciones de Hailly tuvo éxito, pero momentos después fué rechazado mediante un vigoroso contraataque.

En el resto del frente el cañoneo de costumbre.»

#### El comunicado italiano.

Nuevos progresos.—Los austriacos rechazados.

Comunicado oficial británico, recibido esta madrugada:

«En la zona de los Alpes de Fassa, a pesar de la niebla que paralizaba la acción de nuestra artillería, hicimos nuevos progresos en el saliente de Cuuri, haciendo 40 prisioneros.

Se denota una intensa actividad de la artillería enemiga contra nuestras posiciones del valle Daganó y del But.

Rechazamos un pequeño ataque del enemigo en el valle Jutierno, en la zona de Goritzia.

En el Carso no ha cambiado la situación.

Sobre la ciudad de Goritzia y el puente del Isonzo, lanzaron los aus-

pas italianas de Valona ocuparon la línea de Kalasat y el puerto de Palermo.

#### A los mineros alemanes.

#### Un manifiesto.

Comunican de Berna que la «Gaceta de Francfort», publica un manifiesto dirigido a los mineros del Ruhr.

En él se exhorta a los obreros que no se dejen guiar por ciertos elementos extranjeros, que les recomiendan una huelga que sería una traición para sus propios intereses y los de la Patria.

Añade que los obreros deben permanecer fieles a los sindicatos.

#### Rumania y los imperios centrales.

#### ¿Ruptura de relaciones?

Dicen de Milán que varios periódicos alemanes, afirman que están rotas las negociaciones entre Rumania y los Imperios centrales acerca de la Transilvania.

Hungría ha sido inflexible y Alemania no lo ha podido evitar.

Se afirma que la legación de Alemania en Bucarest ha advertido ya a los principales comerciantes alemanes y a numerosos germanos que se encuentran en Rumania, que abandonen este país.

Los alemanes y germanófilos, para meter miedo hablan de éxitos del ejército germano búlgaro.

#### Contra los barcos mercantes.

#### El Gobierno americano.

El embajador de los Estados Unidos en Berín, ha informado al Gobierno norteamericano que el almirante Tirpitz reclama nuevamente la guerra submarina contra los barcos mercantes.

El citado Gobierno ha ordenado a su embajador que le entere del texto del manifiesto y la autoridad que lo sancionó.

#### Estadística mercantil.

#### Las exportaciones de Rusia.

Manifiestan de Londres que las exportaciones de Rusia a Inglaterra, sobre todo de materias primas en los cuatro primeros meses de este año, han alcanzado la cifra de 28.600.000 rublos, contra diez y seis millones 100.000 en igual tiempo del año anterior.

Las exportaciones de Rusia a Francia fueron en ese tiempo de 6.300.000 francos, contra cuatro millones 150.000 del precedente año.

Rusia, a quien exporta más es a Rumania, luego a Grecia, después a los Estados Unidos y, por último, a Dinamarca.

#### La carne en Alemania.

#### Por excepción se come

Afirman de Berna, que según las noticias recibidas de Munich, está siendo comentadísima la institución de carnet para el consumo de la carne.

Los habitantes están sometidos a una ración tan pequeña, que no puede ser más reducida.

Comer carne va siendo una excepción.

En Munich se pasan las gentes las semanas sin probarla.

El que más consume, 250 gramos por semana es un afortunado.

#### Conducta alemana.

#### El P. Schmitz arrestado.

Participan de Amsterdam que el famoso geólogo jesuita P. Schmitz ha sido arrestado por los alemanes en Lovaina.

Los empleados del Gobierno alemán han intentado influir sobre los estudiantes flamencos católicos, en relación con los propósitos de los germanos.

El encarcelamiento del sabio jesuita, obedece a haber llamado la atención sobre tales hechos.

#### Las tropas alemanas.

#### Mal alimentadas.

Dicen de Londres que un desertor del ejército alemán, asegura que es falso que las tropas alemanas estén bien alimentadas.

En el campo la escasez es absoluta. Los soldados tienen para tres días con una hogaza, de algo que llaman pan.

Aumenta el descontento en el ejército.

Por la más pequeña falta se castiga severamente.

#### Los alemanes, disgustados.

#### Contra el Krompriz

Aseguran de Berna que el Krompriz está edificando en las afueras de Postdan una villa estilo Isabelino inglés.

El estilo empleado en la construcción molesta profundamente a los prusianos.

#### Contra el comercio marítimo.

#### Guerra submarina.

Dicen de Nueva York que mister Gerard ha anunciado al departamento de Estado que, el almirante Tirpitz, recomienda que se reanude la campaña submarina contra los barcos mercantes, a fin de incapacitar a Inglaterra.

#### La guerra en Egipto.

#### El canal de Suez.

El comandante en jefe de las fuerzas inglesas de Egipto dice que los ataques de los turcos contra el canal de Suez, después de la última derrota que sufrieron, no han vuelto a repetirse.

#### La condena de Liebknecht.

#### Sensación entre los socialistas.

Afirman de París que la condena de Liebknecht ha causado enorme sensación en la Alemania socialista.

Los socialistas se muestran indignados y organizan manifestaciones de protesta a pesar de la prohibición del Gobierno.

Por este motivo han sido detenidos numerosos socialistas.

#### El Kaiser y el rey de Rumania.

#### Misión rechazada.

El emperador de Alemania ha escrito una carta al Soberano de Rumania, anunciándole que enviará en misión extraordinaria al duque de Muelburgo, para conferenciar sobre la situación de Rumania.

El Rey ha contestado que considerara inoportuna dicha misión prefiriendo la comunicación diplomática ordinaria.

#### El servicio militar austriaco.

#### Importante modificación.

El Estado Mayor ha presentado al embajador Francisco José un proyecto modificando el tiempo durante el cual estén sometidos los hombres al servicio militar.

Podrán ser movilizados todos los hombres de 16 a 60 años.

De 50 para arriba se utilizarán en servicios auxiliares.

Los menores de 17 años no irán al frente.

RIVERA

#### Conferencia de las 7 mañana.

Madrid 26.

#### El día en San Sebastián.

#### Visitas y conferencias.

El ministro de Estado señor Gimeno, recibió ayer la visita del jefe del labor de policía indígena de Tánger, con el que conferenció largó rato.

Después recibió la visita del Director del «Credit Lyonnais» en Madrid.

También conferenciaron breves instantes el jefe del Gobierno y el ministro de la Guerra.

#### La reina Cristina y sus nietos

La reina María Cristina recibió ayer a sus nietos los hijos del infante don Fernando que habían venido a San Sebastián con motivo de ser el santo de uno de ellos.

La reina madre paseó con ellos en auto, comprándoles luego gran número de juguetes.

#### El señor Francos Rodríguez.

El director general de Comunicaciones, señor Francos Rodríguez, ha inspeccionado los servicios de correos y telégrafos en Tolosa, quedando satisfechos de la forma en que están instalados.

Los funcionarios de comunicaciones de San Sebastián le obsequiaron con un banquete a su regreso de Bilbao.

#### Un banquete.

Los funcionarios administrativos del Estado en la provincia de Guipúzcoa, han celebrado un banquete en honor del presidente de la Junta central señor Betegón.

Acordaron recabar del Gobierno mejoras para la clase sin que redunden en perjuicio del erario público.

Con este motivo visitarán hoy al Conde de Romanones y al ministro de Hacienda.

El señor Betegón pronunció un discurso agradeciendo el homenaje.

#### Becerrada benéfica.

Hoy se celebrará una becerrada benéfica, entregándose lo que se recaude al Ayuntamiento, a fin de que éste lo destine a las entidades más necesitadas.

En la becerrada tomarán parte aristócratas y distinguidos aficionados.

El marqués de Villagodio reñeará unos novillos de Pablo Romero.

Estoqueará Algeteño.

El aficionado Ignacio Valenzuela despachará tres novillos ayudado de Josellito, que banderilleará con Pacomio y Cocherito de Bilbao.

Se encuentra en San Sebastián Vicente Pastor y probablemente tomará parte también en la becerrada.

#### La plaza de Irún.

Dícese que el duque de Tovar adquirirá la Plaza de Toros de Irún, en la que levantará un nuevo piso.

#### Robo a una actriz.

A la notable actriz Rafaela Abadía le han robado un portamonedas en el que guardaba un par de pendientes valorados en 1.500 pesetas, una pulsera de oro y 200 pesetas en billetes de Banco.

## Noticias del día

MADRID

#### Los depósitos de La Papelera Española, incendiados.—Grandes pérdidas

Anoche se produjo un voraz incendio en los depósitos de La Papelera Española, situados en el paseo de las Acacias, número 45.

Se produjo una enorme alarma en el vecindario.

Los bomberos consiguieron localizar y extinguir el fuego con el agua de los grandes depósitos contiguos al edificio.

Las pérdidas son importantes. La nave del papel ha resultado destruída y éste inservible.

#### El reglamento del Secretariado municipal.

El director general de Administración local y subsecretario interino de Hacienda, señor Morote, nos ha manifestado que el domingo publicará la «Gaceta» el reglamento porque se ha de regir el Secretariado municipal.

Citado reglamento está basado en el proyecto presentado por Morot en 1902, después de hechas las modificaciones debidas a consecuencia de las variaciones que ha sufrido la legislación española en el período de estos últimos catorce años.

Dicho reglamento puede considerarse también como reglamento orgánico de procedimientos municipales.

Exige a los que hayan de ingresar en el cuerpo de Secretarios municipales determinadas condiciones de probidad, aptitud y competencia. Se les gradúan los sueldos y se les conceden derechos pasivos.

Autorízase a los municipios para que concedan también viudedades y orfanidades, aconsejándoles para no gravar el presupuesto municipal la creación de un Montepío al que contribuyan los interesados con el 3 por 100 de sus haberes.

#### Las elecciones de diputados.

También nos manifestó el señor Morote que el lunes insertará la «Gaceta» el decreto convocando a elecciones en los distritos en que existan vacantes de diputados a Cortes.

#### Nuevo general.

Don Alfonso ha firmado un Decreto ascendiendo a general de brigada al coronel del regimiento de Alava, don Fernando Aranaz.

## Provincias.

### LA GRANJA

#### Las fiestas.—La infanta Isabel.

Han llegado procedentes de Segovia, infinidad de forasteros. Por la festividad del día, la banda del regimiento de Asturias dió un concierto ante el palacio de la infanta Isabel, quien lo escuchó desde uno de los balcones.

Por la tarde paseó por los jardines con el obispo de Segovia y el administrador del patrimonio real.

Corrieron las fuentes, viéndose los jardines muy animados.

Por la noche asistió la Infanta a la función teatral organizada en su honor, y para la cual se repartieron invitaciones.

### CASTELLON DE LA PLANA

#### Fiestas en Corella.

Con gran brillantez se están celebrando en Corella las fiestas en honor de su Santa Patrona, habiéndose gran afluencia de forasteros.

Son esperados los prelados de Granada, Tortosa y Seo de Urgel, los cuales asistirán a las fiestas religiosas.

Habrá una corrida en la que tomará parte Saleri II.

### SANTANDER

#### El aviador Hedilla.—El «raid» Santander-Madrid.

El aviador Hedilla saldrá de esta población mañana, de madrugada, con dirección a Madrid, a fin de efectuar el recorrido de velocidad.

A las cinco y treinta dará la señal de partida el delegado del «Aéreo Club Español».

Deberá llegar a Madrid a las nueve de la mañana.

### GERONA

#### ¿Buque inglés a pique?

Ayer tarde fondeó en el puerto de Torra una embarcación que llevaba a remolque un bote casi destruído con la siguiente inscripción: «Tottenham London 17.7.55 y 2.4.24».

Fuó hallado por unos pescadores en la playa de Alsina, y se supone que pertenece a algún buque inglés que haya sido echado a pique.

### VALENCIA

#### El conflicto de los transportes.

#### Banda de ladrones detenida.

#### La exportación de la patata.

Han resultado infructuosas las gestiones hechas cerca de la compañía del Norte para que no retirase de esta sección el material móvil, que ya comienza a escasear, poniendo en grave situación los intereses comerciales de la provincia.

Los cosecheros de Requena quejense de la falta de vagones.

Los muelles están abarrotados de mercancías, a las que no se puede dar fácil salida.

—La huelga de carreteros y trileros sigue igual.

Los obreros han presentado unas nuevas bases al gobernador civil que las entregará a los patronos para que éstos den hoy su contestación.

—El jefe de la policía ha detenido a una banda de ladrones que por el procedimiento «de la guitarra» realizaban numerosos timos.

—Los agricultores valencianos han acordado aplazar la huelga hasta el próximo domingo, esperando a que el Gobierno se decida a autorizar la exportación de la patata temprana, toda vez que no es susceptible de ser almacenada.

### FERROL

#### Experiencias de torpedos.

A la entrada del puerto de El Ferrol se han verificado experiencias de torpedos, las cuales fueron presenciadas por algunos generales y muchos marinos.

Desde una caseta de tierra hicieron estallar siete torpedos de fondo cargados de algodón pólvora, uno de los cuales tenía una carga de 50 kilos de melinita.

La explosión fué espantosa y de efectos fantásticos.

Cortó la cinta para hacerlas estallar la esposa del vice almirante señor Estrada.

El lunes se harán pruebas con torpedos Vickers con carga de 100 kilos.

### OVIEDO

#### Exposición escolar.

En la Universidad se ha verificado la inauguración de la exposición escolar organizada por los maestros de Asturias.

Se espera al director general de primera enseñanza, señor Royo Villanova.

## Marruecos.

### CEUTA

#### Veterinario encarcelado.—De viaje.

Ha ingresado en la cárcel el veterinario de esta población encargado de la inspección de carnes.

Se le instruye sumaria por autorizar el sacrificio y expendición de carnes tuberculosas.

El alto comisario de Marruecos señor Jordana, salió ayer tarde para Melilla y el general La Barrera para Larache.

### MELILLA

#### Llegada de Jordana.

Llegó a este puerto el comisario general de Marruecos, general Jordana, siendo recibido entusiastamente por todo el vecindario y tropas de la guarnición.

Visitó las posiciones de Gomar, Arruit y Zeluan y hoy visitará las del Muluya.

No ha aceptado los banquetes que le ofrecieron la Junta de arbitrios y la Cámara de Comercio.

## LOS TOROS

### CIUDAD REAL

En Almagor, los toros de Carreiros, buenos.

Gaona, en su primero, hizo una faena superior, dando magníficos pases.

Atizó una media lagartijera que bastó.

Ovación, oreja, rabo y prendas de vestir.

En el segundo, Posadas realiza una faena de muleta magistral, y después de un trasteo lucido atizó media buena y un descabello.

Ballesteros, en el tercero, lo toreó por verónicas excelentes.

Al cambiar de tercio lo banderillaron Morenito de Valencia y Alcañiz y, el toro, en una arrancada cogió a Limeño, que pasó a la enfermería.

Ballesteros lo despachó de un pinchazo bueno y una cañá.

Gaona, torea al cuarto con superiores verónicas.

Coloca pares magníficos, siendo ovacionado.

En la suprema hora arrea un pinchazo bueno y otro hondo.

Descabella al primer intento.

En el quinto, Posada hizo una artística faena de muleta y dió un pinchazo superior y otro bueno.

Ballesteros, ya de noche, da tres magníficos pases.

Tirándose a matar, consigue un pinchazo superior.

Reincide y da media buena, que basta. (Aplausos).

RIVERA

El Adelanto es el periódico de mayor circulación de provincia, y, por lo tanto, el más conveniente para los anunciantes.

**Gran café Terminus.**  
PROPIETARIO  
**FRANCISCO MORETON**

**GRAN HOTEL Y RESTAURANT**

Almacén al por mayor de Colonias y Ultramarinos — Vitigudino.  
PROPIETARIO  
**LORENZO MORETON**

Almacén al por mayor de Colonias y Ultramarinos — Ledesma.  
PROPIETARIO  
**LORENZO MORETON**

DEL

**PASAJE**

PLAZA MAYOR, 39 - SALAMANCA

SUPERIORMENTE REFORMADO — CALEFACCION CENTRAL — CUARTO DE BAÑO

Director de cocina: **MARCELINO CHAPADO**

Propietario: **LORENZO MORETON**

COCHE A TODOS LOS TRENES

Almacén al por mayor de Colonias y Ultramarinos — Vitigudino.  
PROPIETARIO  
**LORENZO MORETON**

**Inauguración el 1.º de Septiembre.**

Gran café y Casino DEL PASAJE  
PROPIETARIO  
**AGUSTIN MORETON**

**MAQUINAS SINGER PARA COSER**

PARA USO DOMESTICO: Con accesorios los más útiles y perfectos para producir toda forma de costura.

PARA INDUSTRIAS: La colección más completa de máquinas especiales para cada una de las operaciones de costura.

ESTABLECIMIENTOS SINGER EN TODO EL MUNDO.

RIBETADOR

**SALAMANCA: PEREZ PUJOL, 1.**

**FABRICAS DE**

**ABONOS Y SUPERFOSFATOS**

ACIDOS Y SULFATO DE HIERRO

**HIJOS DE MIRAT**

SALAMANCA Y LOGROSAN (CACERES).

IMPORTADORES DIRECTOS

**Nitratos, sales potásicas y amoniaco**

PASTAS PARA SOPA

ALMIDON

**NEUMATICOS KLEIN**

Reparación de toda clase de maquinaria.  
Accesorios y lubricantes para los automóviles.  
Automóviles de alquiler.

UNICO STOCKISTA EN SALAMANCA

**DON JOSE CLERIGUE**

Pérez Pujol, número 11.

¿QUÉ ES LO QUE NECESITAN los DÉBILITADOS, los FATIGADOS aquellos que tienen débiles los PULMONES y los BRONQUIOS? Un **ANTISÉPTICO** y un **RECONSTITUYENTE**. Para casos tales, nada como la

**SOLUCION PAUTAUBERGE**

que en forma apropiada, reúne el antiséptico y el reconstituyente más poderosos, la Creosota y el Clorhidrofosfato de Gal. Constituye el remedio soberano contra los CATARROS, las BRONQUITIS CRÓNICAS, la GRIPE, el RAQUITISMO y la ESOMOFULA. Aumenta el apetito y las fuerzas, agota las secreciones y previene la

**TUBERCULOSIS**

L. PAUTAUBERGE, COURMAYEUR-PARIS, en todas las Farmacias.

**SIEMPRE DE OCASION**

Alhajas, ropas de todas clases, calzado de señores, caballero y niño, para ginas impermeables, mantones de manilla, etc., etc.

Especialidad en trajes de caballero 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 duros.

Relojes en oro, plata, acero y níquel, desde 5 pesetas.

Plaza de la Libertad, 11.  
(Esquina á Pérez Pujol).

**BAZAR COLON**

**La Unión y el Fénix Español.** Compañía de seguros reuñida

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas. Completamente desembolsado.

49 años de existencia. Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.

Director en Salamanca: **Don Andrés Pérez Cardenal.**  
PLAZA DE LA LIBERTAD

**Academia central**

de corte y confección para señoras dirigida por la inventora doña María Ibero. En esta Academia lo mismo se enseña por la cinta que está fundada en la relación ó proporción que existe entre las medidas del contorno del pecho y los anchos de las demás piezas que constituyen las prendas de vestir.

La cinta se medirá más sencilla porque se toman menos medidas que con el metro y resultan más sencillas, pero quien desea aprender con el metro se le enseña lo mismo. En la misma se enseña para fuera y se confecciona toda clase de prendas para señora y en caso de precisión se sea para luto, se confecciona vestido en el día. Clase para la carrera de profesoras; se plasma toda clase de telas. Plaza Mayor, 44, principal, entrada por la calle Concejo, frente á las máquinas Singer Salamanca.

**Empleados y empleadas.**

Necesitamos en Salamanca y su provincia con un sueldo de un duro diario para confeccionar y por nuestra cuenta, en domicilio, sencilla labor de actualidades en postales de guerra. Remítense GRATIS nuestras explicaciones y reglamento. Escribir: Establecimientos Industria Artística, Oporto (Portugal). 5-a-8

**GALLOGE**

No más aves enfermas. Las preserva y cura.

Con él ponen más las gallinas. Precio del frasco una peseta.

Pídesse en farmacias y droguerías.  
Depósito en Salamanca: Droguería de Ignacio Santiago Fuentes, Plaza del Corral, 23.

**Matias López**

Chocolates y dulces

Probad los exquisitos chocolates de esta casa reconocidos por todo el mundo como superiores a todos los demás.

Sus cafés, dulces y bombones, son los preferidos por el público en general.

Podidos en todos los establecimientos de ultramarinos y confiterías de España.

FABRICAS: MADRID Y ESCORIAL  
1, 5, 10, 15, 20 y 25

**A LAS SEÑORAS**

**BORDADOS** Los bordados quedan inapreciables sea la clase de telas y paños que fueren. Se borda en blanco y sedas á la perfección; pintura al óleo, metálica, acrílica y pirograbado. Especialidad en la confección de toda clase de labores. Se dibuja en telas para bordado mecánico y manual. Creación Gil Felipe, San Justo 57

**ZURCIDOS**

**R. M. S. P. SERVICIO RAPIDO PARA PERNAMBUCO BAHIA RIO JANEIRO SANTOS MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES**

**La Mala Real Inglesa**

Los vapores más lujosos

Salidas para estos puertos los días

Salidas de Vigo.	ARAGUAYA	29 de Septiembre	30 de Septiembre
------------------	----------	------------------	------------------

Para Inglaterra saldrán de estos puertos los vapores

31 Agosto	ARAGUAYA
5 Octubre	AMAZON

**Termas Pallarés (S. A.)**

(Antes Matheu, San Fermín y Gran Cascada).  
**ALHAMA DE ARAGON**

Grandes reformas y ampliaciones. Cinco hermosos y confortables hoteles y en los mismos, comunicados con todos los pisos por ascensores, cinco galerías con 63 banos de agua corriente mineral á 84°. Gran cascada de inhalación, única en el mundo, con 18.000 litros de agua termal por minuto. Garage Fosca.

On parle français, English spoken. Man spricht deutsch.

Informes en Madrid: B. I. 2 y directamente á Termas Pallarés.  
En Salamanca: Almacén de tejidos de Ricardo González Martín.

**ANISOSA**

Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sosa purísimo y esencia de anís. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. Caja, 50,00 pesetas.

**SOLUCION BENEDICTO**

de glicero-fosfato de cal con CREOSOTA. - Tuberculosis, estertores crónicos bronquitis y debilidad general. - Frascos, 2,00 pesetas en 1.

DEPOSITO

Doctor Benedicto, San Bernardo, 11, Madrid

Venta: Principales farmacias de España.

**Moreno y C.ª (S. en C.) Ingenieros.**

Casa central: Carrera de San Jerónimo, número 44, Madrid.

Sucursal: Albuera, número 2, Sevilla.

**Los motores á gas pobre NATIONAL**

son la fuerza motriz más económica conocida, por su consumo reducidísimo de carbón, por su mantenimiento casi nulo, por su gran seguridad en el funcionamiento y por su larga vida. La fábrica NATIONAL es la más grande del mundo dedicada á la construcción de motores de gas

**MAS DE 30.000 CONSTRUIDOS**

**Balneario de Liérganes**

UNICAS AGUAS QUE CURAN LOS CATARROS DE LA NARIZ, BRONQUIOS Y PULMON, LA PREDISPOSICION A LOS MISMOS Y LA TISIS

Magníficas y nuevas reformas en las salas de inhalación y en los hoteles, dotados de instalaciones modernísimas.

Teléfono, telegrafo, giro postal, ferrocarril á Santander y garage.

Pídesse la nueva guía al administrador del Balneario (Liérganes, Santander).